

Grußrede für Dr. Peter Schneider

Aus der großen Zahl der Grußreden, die wir Ti. Autore an der offenen Urtei gehalten hatten, in der der Offizier des Friedenshauses, unser Nachkriegerleben Dr. Peter Schneider mit dem gewohnten Ehren感度 übergeben wurde, stehen zwei jene Worte im Vorgriff, mit denen in Oberstabschefkreis Dr. Wilhelm Fließ (1911-1939) die Schule Abschied steht so sehr vom Philosophen, sondern viel mehr noch vom Menschen Peter Schneider Abschied nimmt.

Wenn ich an dieses offenen Grübe-Worte des Gedenkens spreche — ich tat es im Namen des Alten Gymnasiums, dessen Lehrerschaft mich begleitet, dessen Schülerchor die Abschiedsworte sang, zugleich auch im Auftrag der beiden Herren Ministerialbeauftragten für das Hilfamt Schubessen in Oberfranken und Unterfranken sowie des Gymnasiums Würzburg — dann möchte ich im Grunde alles Rührende wiederholen, was ich vor wenigen Minuten dem Lebenden sagen durfte, als wir mit festlichem Gepränge seinen Ti. Geburtstag begingen; heute freilich geschieht es mit einem anderen Menschen als bei jener freudbeschwingten sommerlichen Stunde, wo es uns schien, als ob ein reiches Leben zur Höhe seiner Errungen noch manche kostbare Frucht verspreche, heute geschieht es mit dem Tote trauernder Erschütterung darüber, daß dieses Leben im Anhau des Winters jäh erstarb.

Weil es aber den Sätzen eines Nekrologs bestimmt ist, nur allzu leicht zwischen Grübeln im Friedhofswinde zu verweilen, sei der teure Tote selbst mit eigenen, für uns bereits geschichtlichen Worten zum Zeugnis dessen aufgerufen, was er war, auf daß es diese tiefer in der Erinnerung halte, was er für uns war; mit Worten, die in unerträglicher Echtheit das Weinen des Dahingeschiedenen verkörpern und unantrocknelbar sein Geprägt verraten; mit Worten, die heute ein besonderes Gewicht haben, weil sie von ihm selbst zu Abschiedsstunden gesprochen, zum Abschied von ihm wieder belebt werden sollen; denn es nicht vergessen war, ein allerletztes Abschiedswort zu sagen.

Wie Dr. Peter Schneider 1930 von seiner Schule schied, trotz seiner damals 68 Jahre noch nicht endete von langer Lehrertätigkeit — er hatte dann, selbst ehemals ein glänzender Schüler des Alten Gymnasiums an dieser Anstalt nach seines Münchner Universitätssstudien als junger Gymnasialassistent 1906 begonnen, zwischen 1911 und 1915 in Speyer, Würzburg, Aschaffenburg und wieder Würzburg zur schönsten Blüte entfaltet, in letzterer Stadt am dortigen Neuen Gymnasium, wo ich ihm selbst als Anfänger im Lehramt zum ersten Mal begegnete und auf seine profilierte Gestalt und pädagogische Bedeutung aufmerksam wurde, er war dann dort zur Rangstufe des Oberstadionars aufgerückt, bis es ihm nach den schweren Schicksalsschlägen furchterlicher Herbernsaube wieder in seine Heimatstadt an seine alte Schule zog, die er zwischen 1948 und 1950 noch leiten durfte, bevor er mit Anerkennung des Staatsministeriums in den Ruhestand trat — wie er also damals von seinem Gymnasium schied, da prägte er in einem Abschiedsbrief ein eigenartig klagendes Wort: „Ich bin mir von der Schule abgesetzt.“ Als ob er sagen wollte, er kann freilich einem staatlichen Verwaltungsamt zufolge, außerlich nicht mehr zur Reihe der dort Amtierenden gerechnet werden, sei aber im tiefsten Innern immer noch einer von den Besten. Wir Daypreisteten wissen, daß er wirklich mit jeder Faser seines Herzens mit dieser Schule und dem Lehrberuf verwechselt war, daß ihm schon in den Jahren des

herausfordernden deutschen Unterricht in seiner Würzburger Zeit die Leitung des neuen Gymnasiums sicher gewesen wäre, wenn nicht unfaulhafte Auffassungen diese von ihm erhoffte Möglichkeit unterbunden hätten. So erlangte er dann seine vespäte Amtseinführung auch nur als schädige Wiedergutmachung alten Unrechts und ging nach kurzer Tätigkeit nur schweren Herzens von der altherrenlichen Stätte, wenn er sich auch im Hinblick auf die vorwärtsstreibende Jugend in edler und verehrender Übereinstimmigkeit das Wort abrug: „Denn Nachbarrecht fordert Platz zu machen, ist schäfestes Vorrecht des Alters.“ Wer sieht ihn nicht vor sich, das gütig vorstehende, wissend nachsichtige, hoffende und dabei doch ein wenig hintergründig herbe Lächeln auf den Lippen des schmalen Gesichtes mit den tiefen Augen!

Und da ist noch ein Wort, als Versöhnung für die Jugend gedacht, mit dem er im Goethejahr 1919 seine Schüler, seine Abiturienten verabschiedete: sie sollten goethisch werden und das bedeute, abseh' aller Phrasen, einfach, schlicht und nachdrücklich — ein Wort, das wiederum das Geheimnis seiner eigenen Persönlichkeit ausstrahlt, die bei aller Unauflöslichkeit, Verbalheit, Gedanklichkeit des Wesens sich mit ihrem Ideen und Ausgangen, mit Holzschnitzung und Wissenschaftsratzung in Seele und Geist der Jugend tief verankerte, möchte erfreische Antike, nachempfundene oder eigengestaltete Dichtung, künstlerisch erfüllte Heimatliebe und geliebte Frankenkunde das Anklingen seines Lehrens sein.

Da ist schließlich das Wort des Abschieds von seinen Kollegen: „Lassen Sie mir den schönen Glauben, daß vielleicht in einem kleinen Winkel Hess' Heraus während meiner Amtsleitung das Empfinden schlummerte, Sie wollten und wollten abgesehen von Ihrem Berufsbethos auch mir zuliebe dies oder jenes tun.“ Er hatte sich nicht getäuscht; in der kurzen Zeitspanne, während deren ihm das Alte Gymnasium unterstellt war, bestand ein seltsames Verhältnis aufrichtigen Vertrauens und wohlwollender Güte zwischen ihm und seinen Amtsgenossen, und wie alle fühlen, so wie er es uns fühlen lassen wollte, daß er den Älteren ein Freund, den Jüngeren ein Vater war.

So erwies sich dann auch sein rührendes Schlußwort an uns als seinem Wesen gemäß, ein Wort, das er beschaffen nicht blieb auf sich bezogen haben, sondern das freundlich alle einschließen wollte, die unter seiner Leitung wirkten, und das für eine Hintergedanken und Nebenint. ganz ausdeucht und widerlegt in seiner edlen Hingabe an den hohen Sinn des Erzieherlebens: „Ja, meine Freunde, ich selber und Sie, wir gehörten alle zur Partei der lieben Götter.“

Lieber Dr. Peter Scherlitz! — Du hast mir selber im Leben das Vorsichtsvorrauer Anrede gewährt; so entzückt ich Dir heute zum Abschied nachdruff:

„Du bist nur in Leibestrennung und gebrechlicher Hölle von uns Jungen ab, doch nicht im Herzen!“

Wie gedenken Deiner unerschöpflichen Güte dankbar mit jener treuen Anhänglichkeit und Liebe, die Du selbst von uns erhalten und für die diese letzten Blumengräber Deiner Schule in Bamberg und in Würzburg Zeichen sein sollen.

Ruhe nun aber in der Liebe eines Höheren statt und still, wie Dein Scheiden war, im Frieden dessen, zu dessen Partei Du gehörst wohtest, immerdar und ewig!

E J U H E M I C H U M K U N D E N

*Hörne noch anrunden,
Fiechten und Lärchenglocke,
rauschen friedliche Stunden
hier auf meines Thors.*

*Dinner Bürgerherren
erhält diese Sorge fast:
„So willst du genieren,
unbedarfer Gast?“*

*Komm, o Freund, die Arme
schling um meine Brust!
Frei von allen Herzen
tauch' in nächtne Lust!*

*Dass dir nichts mehr fehle,
nichts den Tag vergällt,
ist' die ewige Stille:
Wir sind Mensch und Welt.“*

*Aus dem Wogen und Wallen
quillt untrübsche Ruh',
und im Busch fallen
laisse die Blätter zu.*

Peter Schneider
Würzburg, September 1937
Judenbühlweg